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Nos	  animamos	  a	  compartir	  un	  mes	  de	  nuestro	  tiempo	  realizando	  un	  voluntariado	  en	  Toucar	  y	  ahora	  

voy	   a	   intentar	   hacer	   un	   pequeño	   resumen	   de	   nuestra	   experiencia	   como	   voluntarias.	   Somos	  

enfermeras	   y	   el	   objetivo	   	   que	   llevábamos	   era	   principalmente	   poder	   ayudar	   con	   nuestros	  

conocimientos	   y	   habilidades	   allí,	   así	   como	   de	   forma	   colateral	   poder	   conocer	   un	   país	   y	   cultura	  

distintos.	  	  

Viajamos	  en	  junio	  (26	  días),	  es	  buena	  fecha	  por	  que	  hay	  “pocos”	  mosquitos	  pero	  hace	  mucho	  calor.	  

Mas	  o	  menos	  entre	  las	  11:00	  y	  las	  18:00	  no	  se	  puede	  estar	  en	  la	  calle.	  La	  llegada	  y	  la	  conexión	  con	  

Pablo	   fue	   todo	  genial,	   el	   ayuda	  mucho	  y	   lo	  pone	  muy	   fácil,	  para	  gestionar	  el	   cambio	  de	  dinero	  y	  

conseguir	  la	  tarjeta	  del	  móvil.	  Llegamos	  por	  la	  noche	  y	  directamente	  fuimos	  a	  Toucar,	  a	  casa	  de	  	  la	  

matrona	  donde	  nos	  quedamos	  un	  mes.	  Ella	  es	  muy	  agradable	  y	  encima	  habla	  algo	  de	  español	  por	  lo	  

que	  la	  comunicación	  es	  más	  fácil.	  Estuvimos	  muy	  bien	  allí.	  Cierto	  que	  es	  posiblemente	  viviendo	  en	  

casa	  de	  la	  matrona	  no	  se	  llega	  a	  conocer	  la	  esencia	  de	  Toucar,	  pues	  esta	  casa	  está	  ligeramente	  a	  las	  

afueras	  y	  la	  forma	  de	  vida	  en	  ella	  (sobretodo	  por	  los	  medios	  de	  que	  se	  dispone)	  no	  es	  la	  normalidad	  

en	  el	  pueblo.	  	  

La	   sanidad	   en	   Toucar	   está	   organizada	   en	   una	   maternidad	   y	   un	   Dispensario.	   La	   Maternidad	   la	  

gestiona	   la	  matrona	  con	  ayuda	  de	  varias	  ayudantes,	  y	  atienden	  a	   las	  embarazadas	  desde	  el	   inicio	  

hasta	  el	  parto,	  siempre	  que	  no	  haya	  incidencias	  en	  la	  madre	  o	  en	  el	  feto	  (en	  cuyo	  caso	  se	  derivan	  a	  

Fatick	   y	   les	   llevan	   allí).	   Nosotras	   no	   estuvimos	  mucho	   tiempo	   allí,	   si	   que	   coincidió	   que	   vimos	   un	  

parto	  y	  algún	  día	  pudimos	  estar	  con	  ellas	  viendo	  los	  controles	  que	  llevan	  	  cabo	  durante	  el	  embarazo.	  

El	   dispensario	   lo	   gestiona	   Pape	  NDow	  que	   es	   el	   único	   enfermero	   que	   hay,	   y	   lo	   hace	   	   con	   ayuda	  

también	   de	   varios	   Assintances	   (que	   funcionaban	   como	   los	   enfermeros	   de	   allí	   así	   que	   a	   partir	   de	  

ahora	  me	  referiré	  a	  ellos	  como	  enfermeros).	  Al	  no	  haber	  médico,	  Pape	  NDow	  	  	  es	  el	  responsable	  de	  

la	  sanidad	  allí,	  pero	  es	  verdad	  que	  no	  suele	  estar	  (nosotras	  no	  coincidimos	  con	  él).	  Así	  que	  los	  que	  

sacan	  todo	  el	  trabajo	  son	  los	  enfermeros.	  En	  el	  dispensario	  hay	  una	  consulta,	  una	  sala	  de	  curas,	  una	  

sala	  de	  hospitalización	   (dos	   camas),	  un	  almacén	  con	  el	  material	  que	   llevamos	   los	   voluntarios	  y	   la	  

farmacia	  suya.	  Normalmente	  en	  el	  dispensario	  hay	  2-‐3	  enfermeros	  por	  la	  mañana	  y	  1-‐2	  por	  la	  tarde.	  

Los	   motivos	   de	   consulta	   más	   frecuente	   cuadros	   respiratorios,	   algún	   cuadro	   digestivo	   (en	   niños	  

vómitos	  o	  diarreas,	  aunque	  también	  es	  frecuente	  el	  estreñimiento),	  	  mareos	  y	  dolor	  de	  cabeza	  (muy	  

frecuente),	  fiebre	  y	  curas.	  Todo	  ello	  lo	  ven	  los	  enfermeros	  en	  la	  consulta,	  ellos	  diagnostican	  y	  ellos	  

indican	   tratamiento	   adecuado.	   Los	   medios	   son	   escasos	   y	   la	   capacidad	   diagnostica	   por	   tanto	  

también,	  así	  como	  los	  fármacos	  que	  pueden	  prescribir.	  Los	  niños	  y	   los	  adultos	  mayores	  no	  pagan,	  

los	  demás	  si:	  por	  la	  consulta,	  por	  los	  fármacos	  y	  por	  las	  curas.	  	  



	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

La	   labor	   que	   nosotros	   podemos	   desarrollar	   allí	   desde	   mi	   punto	   de	   vista	   está	   limitada,	   ellos	  

gestionan	  su	  dispensario	  como	  pueden	  y	  lo	  hacen	  bien.	  Hay	  personal	  suficiente	  y	  excepto	  en	  días	  de	  

muchas	  curas	  y	  días	  de	  vacunación,	  no	  necesitan	  más	  manos	  (al	  menos	  en	  el	  periodo	  que	  fuimos	  

nosotras).	   Es	   más,	   al	   haber	   solo	   una	   consulta	   no	   podemos	   estar	   todos	   los	   voluntarios	   dentro	  

(nosotras	   coincidimos	   hasta	   5	   voluntarias	   a	   la	   vez).	   Es	   verdad	  que	   los	   enfermeros	   en	   su	  mayoría	  

hacen	  todo	  lo	  posible	  por	   incluirnos	  y	  darnos	  faena,	  explicarnos	  cosas	  y	  hacernos	  participes	  de	  su	  

forma	  de	  trabajo.	  	  

También	   es	   cierto	   que	   el	   idioma	   es	   bastante	   necesario	   para	   poder	   comunicarte	   con	   ellos.	  Wolof	  

posiblemente	   no	   sepamos	   nadie,	   pero	   el	   Francés	   es	   bastante	   imprescindible.	   Ellos	   hacen	  mucho	  

esfuerzo	  en	  comunicarse	  con	  nosotros	  y	  entendernos	  pero	  cuando	  se	  habla	  de	  salud	  o	  dar	  pautas	  

de	  un	   tratamiento	  o	  una	   indicación,	   es	   complejo	  hacerse	  entender.	  Hay	   algunos	  enfermeros	  que	  

saben	  español	  y	  son	  de	  grandísima	  ayuda	  (por	  ejemplo	  Jeanne,	  en	  la	  foto	  siguiente	  con	  ella).	  



	  

	  

	  

	  

	  

	  

Bajo	  mi	  punto	  de	  vista	  hay	  mucho	  en	   lo	  que	  podríamos	  ayudar	  allí,	  pero	  de	   la	   forma	  en	  que	  está	  

planteado	  ahora	  es	   complejo	   llevar	  a	   cabo	  una	   labor	  de	  voluntariado,	  puesto	  que	  ellos	   tienen	   su	  

forma	   de	   trabajar	   ya	   establecida	   y	   no	   necesitan	  más	   personal	   (al	  menos	   durante	   el	   periodo	   que	  

nosotros	  estuvimos,	  desconozco	   si	   en	  otros	  meses,	  por	  ejemplo	   con	   las	   lluvias	   y	   la	  malaria,	   haya	  

más	  trabajo).	  Por	  ello	  pienso	  que	  tal	  vez	  si	  se	  organizase	  en	  proyectos	  concretos	  podría	  ser	  mucho	  

más	  productivo	  el	  tiempo	  que	  cada	  uno	  de	  los	  voluntarios	  invierte	  allí.	  Con	  esto	  lo	  que	  planteo	  es	  

que	  habría	  primeramente	  que	  ver	  las	  necesidades,	  carencias	  que	  pueden	  tener	  allí	  y	  que	  nosotros	  

con	   nuestros	   conocimientos	   o	   simplemente	   como	   mano	   de	   obra,	   podríamos	   cubrir.	   Y	   tras	   ello	  

plantear	   proyectos	   ,	   de	   forma	   que	   los	   voluntarios	   vayan	   con	   objetivos	   concretos.	   Por	   ejemplo,	  

nosotras	   en	   el	   tiempo	   que	   estuvimos	   vimos	   que	   las	   heridas	   suelen	   estar	   muy	   sucias,	   no	   son	  

posiblemente	  conscientes	  de	  la	  importancia	  de	  lavar	  y	  mantener	  limpia	  una	  herida	  (agua	  y	  jabón	  si	  

que	  tienen	  en	  las	  casas),	  por	  lo	  que	  un	  proyecto	  orientado	  a	  la	  buena	  limpieza	  de	  las	  heridas	  sería	  

de	   ayuda	   en	   la	   prevención	   de	   infecciones	   y	   complicaciones	   de	   las	   heridas	   (muy	   frecuentes	   en	  

miembros	  inferiores).	  Es	  un	  ejemplo,	  pero	  cada	  voluntariado	  en	  la	  materia	  que	  controle	  seguro	  que	  

es	  capaz	  de	  detectar	  problemas	  que	  podamos	  bordar	  de	  forma	  organizada.	  	  

Por	  último	  me	  gustaría	  comentar	  que	  es	  muchísimo	  el	  material	  sanitario	  que	  llevamos	  desde	  España	  

y	   es	  una	   lástima	  pues	  nosotras	   cuando	  estuvimos	   tuvimos	  que	   tirar	  muchos	   fármacos	   caducados	  

(que	  ya	  sea	  a	  una	  persona	  concreta	  o	  al	  Sistema	  Nacional	  de	  Salud,	  es	  decir	  a	  todos,	  ha	  costado	  un	  

dinero).	   Ellos	   no	   los	   usan,	   usan	   PARACETAMOL,	   AMOXICILINA,	   OTROS	   ANALGESICOS,	   HIERRO	   y	  

algún	  antihipertensivo.	  Pero	  teniendo	  laxantes,	  antiheméticos,	  mucolíticos	  (llevados	  desde	  España)	  

ellos	   no	   los	   usan	   pues	   no	   los	   conocen	   y	   prefieren	   usar	   lo	   que	   ellos	   controlan	   (obviamente)	   (aun	  

explicándoles	   nosotras	   usos	   y	   posología).	   Por	   ello	   aconsejo	   a	   que	   si	   alguien	  quiere	   lleva	   algo,	   las	  

siguientes	  cosas	  podrían	  ser	  de	  utilidad:	  

-‐ ROPA	  DE	  NIÑOS	  Y	  CALZADO	  para	  todas	  las	  edades	  (la	  mayoría	  van	  descalzos	  o	  con	  calzado	  

no	  adecuado	  a	  su	  talla).	  	  

-‐ FÁRMACOS:	  AMOXICILINA,	  PARACETAMOL,..	  



-‐ Material	  de	  curas:	  VENDAS,	  GASAS,	  SUERO,	  ANTISEPTICOS	  (betadine),	  BISTURÍS,	  MATERIAL	  

DE	  SUTURAS.	  

-‐ AGUJAS	  Y	  JERINGAS	  

Espero	  que	  esta	  información	  os	  pueda	  servir	  de	  ayuda	  a	  los	  futuros	  voluntarios.	  Y	  sobretodo	  aclarar	  	  

que	  aunque	  pueda	  tener	  mis	  discrepancias	  con	  algunos	  aspectos	  del	  viaje,	  el	  objetivo	  de	  plasmarlas	  

aquí	  es	  la	  mejora	  del	  funcionamiento	  del	  voluntariado	  y	  que	  podamos	  llevarles	  y	  dejarlas	  lo	  mejor	  

de	   cada	   uno	   de	   nosotros.	   Eso	   sí,	   cualquiera	   que	   haya	   ido	   compartirá	   conmigo	   que	   es	   una	  

experiencia	  excepcional,	  y	  que	  te	  enriquece	  muchísimo	  como	  persona.	  Los	  senegaleses	  son	  gente	  

maravillosa,	  que	  nos	  dan	  muchas	  lecciones	  de	  vida,	  vais	  a	  vivir	  experiencias	  y	  situaciones	  imposibles	  

de	  vivir	  en	  España	  y	  es	  lo	  que	  mejor	  que	  os	  vais	  a	  traer.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

(estado	  de	  la	  sala	  de	  curas	  tras	  ordenar	  apósitos	  y	  material)	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  


